
平成 29年度 第 3回文化財保護審議会会議録 

 

日 時：平成 30年 2月 15日（木）14:00～15:30 

場 所：飯山市ふるさと館 体験教室 

参集者：委 員 吉越会長、望月職務代理、樋口委員、平野委員（欠席：浦山委員、丸山委員） 

    事務局 長瀬教育長、桒原文化振興部長、佐藤市民学習支援課長、藤本文化財係長、 

文化財係宮澤、丑山 

傍聴人：なし 

 

１ 開会 

（市民学習支援課長） 

 

２ あいさつ 

（会長） 

今年の飯山は冷え込みが続いていますが、この頃少しずつ春が近づいて来たような陽気になっ

てきました。今日は、市指定の候補物件につきましてご検討いただく大事な機会であります。事

務局と図りまして、委員の方々から今回はいくつかの候補を挙げていただき、その上で皆さんか

らご意見をいただきたいと思います。よろしくお願いいたします。 

 

３ 協議事項 

（１）市指定文化財候補物件について 

 1）今審議会で市指定文化財として適当であるか審議する物件 

（望月委員） 

 当日配布の資料調書に基づいて説明。 

  ・釜渕遺跡の祭祀遺物 

  ・馬場古墳群（1・2号墳） 

（会長） 

委員の皆さんから何かご意見がありましたらお願いいたします。 

（樋口委員） 

「釜渕遺跡」の名称について、大字寿字江下にあるのに釜渕の地名がついているのはどうして

でしょうか。 

（望月委員） 

 当初、江下に隣接する釜渕で遺跡が見つかり付けられた名称で、その後調査の進展によって範

囲が拡大したものであります。 

（樋口委員） 

 出土木管に年記があるという点で稀有な例であり、指定文化財として貴重な資料なのではない

かと感じました。 

（平野委員） 

 出土した地域は水の豊かな場所なのですが、雨乞いなど水の恵みを祈願する祭祀が行われたと

考えてよいのでしょうか。 

（望月委員） 



 年記のある永仁 4 年（1296）に何か出来事があったのかと諸資料を調べてみたのですが、関連

するものは今のところ定かではありません。しかし、遺物からすると水に関わる祭祀のものと考

えられます。 

 市内では他に木管は出土していますか。 

（事務局） 

 他に出土していません。 

（樋口委員） 

 そういった意味でも貴重だと思います。 

（会長） 

 祭祀遺物については市指定の候補物件に上げていきたいと思いますがよろしいでしょうか。（異

議無し） 

（樋口委員） 

（会長） 

 続いて馬場古墳についてはいかがでしょうか。 

（樋口委員） 

 遺物が出土したという記録があることから、ここが古墳であったということは間違い無いとい

うことであれば、指定の方向で考えていって良いのではないでしょうか。後世に如何に残してい

くかを考えることが必要で、そのための指定と捉えるべきでしょう。 

（平野委員） 

 県内最北の古墳であるとすると、非常に価値あるものなのではないでしょうか。 

（会長） 

 指定に向けて検討していくということでよろしいでしょうか。（異議無し） 

（会長） 

 次に樋口委員からお願いします。 

（樋口委員） 

 当日配布の資料調書に基いて説明。 

  ・上境の山城 

  ・柏尾館 

（会長） 

 上境の山城については、指定の範囲を慎重に検討した方が良いという意見と、加えて、市内に

ある山城として山口城も同様に指定に向けて検討を進めた方が良いという意見を付されてご説明

いただきました。他の皆さんはご意見いかがでしょうか。 

（望月委員） 

 比較的行くのに容易な点では市内でも貴重だと思われます。山口城と合わせて、指定を視野に

入れて考えていった方が良いかと思います。 

（樋口委員） 

 指定範囲については市側の考えに基いて検討していく必要があるかと思います。事務局の方で

良く検討していただきたい。 

（会長） 

 山口城について調査を進めていきながら、上境城と合わせて指定に向けて検討していく方向で

考えいきたいと思います。範囲等については今後の検討課題としたいと思います。続いて、柏尾



館についてはいかがでしょうか。 

（樋口委員） 

 土塁や堀が残っており、中世の館跡として貴重な史跡であると考えます。保存の観点から指定

に向かっていただきたい。 

（会長） 

 次回以降、皆さんで現地視察へ行って指定に向けて検討していきたいと思います。 

 

 2）次回審議会で審議する物件について 

（会長） 

 従来から指定候補にあがっている仏像などについて、調査に向けて事務局で準備されているよ

うですがいかがでしょうか。 

（樋口委員） 

 調査をお願いする方のご都合に合わせて調査日程など決めていただいて良いと思います。 

 

3）30年度に調査を行う物件について 

（望月委員） 

 民俗行事として「小菅神社の太々神楽」と「西大滝のさいとり舞」について浦山委員に調査し

ていただきたいと思います。 

（会長） 

 事務局の方で準備願います。 

 

４ その他 

（事務局） 

 今後の予定として、3 月 6 日（火）に信州大学工学部の学生さんから小菅地区での研究成果を

ご報告いただく機会を予定しています。 

 また、丸山邦雄が NHKでドラマ化されるにあたり、3月 18日（日）に公民館で講演会とふるさ

と館で展示会を企画しています。 

 飯山復活教会の登録有形文化財への登録にあたり、3月 26日（月）に登録証の伝達式と記念講

演会を予定しています。 

 

５ 閉会 


